

## SUSCRICION:

## CENTRO-AMÉRICA.

1 año.....	\$ 9-00
9 meses.....	5-00
3 meses.....	2-75
1 mes.....	1-00
Número suelto.....	0-10

# OTRO DIARIO

DE POLÍTICA, INTERESES GENERALES, ANUNCIOS Y NOTICIAS.

## Remitidos:

1 columna de corriente...	\$ 5-00
1 columna de periódico...	7-50

## Anuncios:

1 centímetro en columna..	0-05
---------------------------	------

## Comunicados de interés:

Gratis, á juicio de la empresa.

## OFICINA,

Calle del Cuño, nº 8.

REDACTORES: FEDERICO PROAÑO Y JUAN F. FERRAZ.

San José, lunes 8 de febrero de 1886.

FRANCISCO HUETE,

Administrador.

## ALMANAQUE.

Febrero de 1886.

ESTE MES TIENE 28 DÍAS.

Lunes 8.—San Juan de Mata, confesor; San Paulo; San Luciano; San Ciríaco y Santa Adelina.—Del Antiguo Testamento; el rey Salomón.

Martes 9.—San Tito, obispo de Creta, confesor, discípulo de San Pablo; San Cirilo de Alejandría, obispo y confesor; Santa Apolonia, virgen y mártir; San Nicéforo y San Alejandro, mártir.

## Nuestra opinión sobre Heredia.

*El Boletín Electoral*, nº 5, de anteayer, nos dedica el siguiente suelto:

“Heredia.”

Nuestro colega el *Otro Diario* en su número de ayer se expresa en términos un tanto injustos contra aquella importante Provincia.

Pregunta el *Otro Diario* ¿por quién vota Heredia? Y nosotros le contestamos:—Heredia ya ha votado.

Efectivamente en las pasadas fiestas la culta sociedad de Heredia recibió con singular entusiasmo á nuestro candidato el señor Soto.

Las personas principales de Heredia lo recibieron con muestras de sincera adhesión y se lo prometieron.

Todos sabemos que abundaron los brándis en los cuales se demostró de la manera más palmaria la popularidad de que en Heredia goza el señor Soto.

Si como hemos dicho las personas más notables de Heredia prometieron y demostraron su adhesión al señor Soto, Heredia ya ha votado; Heredia se adhiere á la candidatura popular que sostenemos.

Nuestro colega debe confesar por lo menos, que dió una nota en falso.”

*El Boletín Electoral*, órgano de la Junta central de propaganda eleccionaria de la candidatura Soto, que es la nuestra y la del país entero, nos juzga mal. El colega conoce desde luego la junta corresponsal que hoy está compuesta en aquella provincia de los señores

Licenciado don J. Federico González,  
„ Paulino Ortiz.  
Doctor „ Policarpo Trejos.  
Licenciado „ Alejandro C. Carrillo,  
„ Juan M. Solera.

El colega sabe bien que los señores don Braulio Morales y don Manuel J. Flores se excusaron de tomar parte en esa junta, por una ú otra razón.

El colega entiende perfectamente los manejos de cierta gente y cómo el retraimiento de una parte importantísima del centro de aquella provincia manifiesta que no hay franqueza en la conducta de los hombres que debieran figurar en ella en primera línea.

Y hé aquí por qué el *Otro Diario* ha preguntado:—¿por quién vota Heredia?—á fin de que la posición de una provincia se aclare en esta importantísima cuestión de candidatura á la presidencia de la República.

Si hemos tildado á la provincia de Heredia de tradicionalismo, cúlpese á la Historia y no á nosotros.

Mas por lo que respecta al aprecio que por sus habitantes tenemos, basta repetir un párrafo de nuestro editorial del día 5.

Decíamos allí:

“Y ésto significaría que deseamos que Heredia, la simpática Heredia, deje el burdo sayal de monja por el noble traje de matrona; que no esté su espíritu, si cabe la prosopopeya, tan ensimismado, sino que despierte y entre en el general concierto del país, y que su voto resuene claro y distinto.”

No puede decirse que ésa es nota en falso, pues bien sabíamos que aquella provincia ha obsequiado al actual Presidente Don Bernardo Soto, en varias ocasiones y le ha dado pruebas repetidas de adhesión y simpatía; pero en estos momentos era preciso que Heredia se mostrara abiertamente, y que proclamara candidato para las próximas elecciones.

Por eso decíamos en nuestro artículo aludido: “Sólo queremos fijar nuestra atención en

un hecho de política actual y llamar la de aquellos apreciables vecinos de Villa Vieja hacia la conveniencia de que contribuyan al engrandecimiento y al progreso del país, en cuya suerte va envuelta la suya, que también, á nuestro entender, depende en gran parte de la falta de una institución libre de enseñanza general, en que la juventud se forme apta para la innovación, que es elemento indispensable de cultura.”

Seguros estamos de que nuestro colega *El Boletín Electoral* no siente por los amigos de Heredia mayor aprecio que nosotros, y además creemos que ellos también confesarán que, ó no han estudiado la importancia del asunto de que se trata, ó han querido, quedándose en silencio, reservar el nombre de su candidato, que bien pudiera salir á la palestra, si cree que tiene en el país suficiente número de partidarios para lidiar en la contienda electoral.

Por lo demás, dispuestos estamos á reconocer que nos hemos equivocado, en cuanto Heredia se decida y deje oír su voz de un modo claro y franco.

Allí, se dice que las influencias clericales son tan decisivas, que la opinión del Señor cura de aquella ciudad es gran parte para que los votos se inclinen en uno ú otro sentido.

Sin embargo, sabemos que el buen criterio, fuera de lo religioso, obra maravillas y que no muy tarde la opinión de los amigos heredianos se pronunciará en la buena dirección que deseamos.

Nada puede haber tan claro para nosotros los periodistas como la opinión pública, medida sobre el termómetro de la suscripción, y mientras que cada día aumenta la circulación de nuestro periódico en Cartago (salvas ciertas excepciones debidas á susceptibilidades *chinescas*, que no comprendemos en personas serias), así como en esta capital y en Alajuela, en Heredia nos miran *de reojo* y tenemos pocos lectores relativamente.

Y ésto es claro: significa que nuestras ideas y propósitos no son de la afición de las gentes que leen en aquella simpática provincia.

Esta controversia electoral, que marca un grado bien alto en la escala de la democracia, significa que el país entero despierta de un letargo profundo en que ha estado sumido por mucho tiempo.

“Es hora, pues, de sacudir el sueño,” como Cristo dijo á los discípulos que lo acompañaban en su retiro y soledad de Getsemaní. Es hora de manifestar opiniones políticas clara y francamente, y si Heredia ha callado por algún tiempo, en lo justo hemos estado al tocar su hombro, diciéndole: “Ea, hay que levantarse y entrar en la lid eleccionaria.”

Y viendo las cosas de su verdadero punto, entendemos que lejos de traerle agravio, hemos hecho un favor á la estimabilísima provincia á que nos referimos.

Por cinco suscritores susceptibles que se han borrado de nuestra lista de Cartago, nos han venido de allí nuevamente más de veinte; igual cosa nos pasará en Heredia. Las gentes de buen sentido dirán:—“Tiene razón el *Otro Diario*, y en cambio de un enemigo hipócrita, nos ganaremos cinco ó seis amigos leales.”

Tal es la virtud del periodismo: tomado como un cauterio que se aplica á las llagas sociales, quema pero cura.

Entienda, pues, nuestro colega el *Boletín Electoral* que hemos tocado una nota aguda, una especie de *do de pecho*, más no una nota en falso.

De antemano celebramos que la provincia de Heredia nos demuestre que estábamos equivocados.

Salud á los que de Heredia vengán alzando el pendón de la libertad!

Atrás los que porten la negra enseña del retroceso y del oscurantismo!



## Hiere, pero escucha.

COLOBORACIÓN.

No es la sangre oxigenada del Liedo. Fuentes para latir con las pulsaciones de diario en momentos trascendentes como éstos, en que se debaten los más caros intereses de la patria; no, en el natural de Fuentes ni está ni puede estar el permanecer en actitud indiferente, los brazos tras la espalda, cuando se trata de la vida ó muerte de la libertad.

Con noble entereza y una constancia á prueba de fuego, se ha presentado Fuentes, con cuatro compañeros esforzados, en la arena del combate, enarbolando una bandera en que se halla escrito lo siguiente:

PAZ INTERIOR.

RESPECTO EN EL EXTERIOR.

LIBERTAD EN TODAS SUS MANIFESTACIONES.

ESCUELAS.

CAMINOS.

La reputada y persuasiva palabra del paladín se dirige á deudos, amigos, clientes y relacionados; á sus conciudadanos todos; se da él de lleno á la causa que sustenta, y obtiene triunfos espléndidos.

Gana la unanimidad en los círculos de la riqueza y de las luces; y en las masas, donde el contrario imaginaba hallar adeptos, hace poderosas conquistas.

Lo más granado de la sociedad é inmensas oleadas populares corren á formar bajo su bandera, en tanto que en el campo opuesto, bajo el pendón de paño negro, sólo se ven sombras salidas del panteón de la dictadura, como temerosas de causar espanto con sus nombres.

Los méritos de Fuentes en lo que va de campaña, son demasiado relevantes para no provocar la injuria en los partidarios del retroceso, la injuria que es la razón de la ira.

Gran equivocación la de querer insinuar á Fuentes de sospechoso de irreligión, cuando él, hombre religioso á carta cabal, es ejemplo vivo de que un credo cualquiera, como se profese de buena fe, antes que enemigo es abrigo de la libertad.

Lo que hay es que Fuentes no pertenece al número de los que benefician las preocupaciones populares en particular provecho.

Hay tachas absurdas para aplicadas á determinados caracteres. Doble en Fuentes es como crueldad en Mora.

Como falta de patriotismo en Carrillo.

Como falta de pundonor militar en Santa María.

Como no probidad y desamor á las luces en Jiménez.

A riesgo de conmover la susceptibilidad de Fuentes, diremos que el alma suya es de la albura y pureza de la primera de nuestras flores.

Y lo decimos, no para exaltar esta condición, defecto acaso en

un hombre público, sino para pintar cuán lejos está Fuentes de merecer el vilipendioso calificativo.

Un día, por efecto de un error, ofendimos gravemente á Fuentes en su reputación profesional. Pasado el primer momento del calor, se nos presentó terrible, con la prueba del error en la mano... á pedir satisfacción?—no, á decirnos: "yo no puedo tener enemistad con nadie, demos éso al olvido, venga un abrazo!"

Ese es Fuentes, todo dulcedumbre, todo corazón y grandeza de alma; tal es el porta-estandarte de la causa que representa la candidatura Bernardo Soto.

PEDRO PÉREZ Z.

## Un hispano-americano ilustre.

Benjamín Vicuña Mackenna ha descendido á la tumba, dejando á Chile su cuna, y al mundo entero, que puede llamarse su patria, porque los genios pertenecen á la humanidad, grandes tesoros de saber, grandes modelos de literatura, ideas grandes y levantadas.

Como quiera que su nombre y sus obras no son muy conocidos entre nuestros lectores del interior, nos permitimos reproducir el siguiente artículo de *Europa y América*, escrito pocos días antes de morir el sabio chileno:

### Don Benjamín Vicuña Mackenna.

¿Qué podremos decir acerca de este eminente escritor y publicista, gloria de Chile, que no sea ya muy sabido no sólo en la América sino también en toda Europa?

Basta decir que es el escritor más fecundo de toda la América del Sud, donde sus infinitas obras son de todos estimadas, y que además une á estos laureles los de eminente político y hábil mandatario. Hoy, que apartándose de las agitaciones de la vida política, se retira á la tranquila vida del campo, estamos seguros que se consagrará por entero el cultivo de las letras con todo el ardor de su erazón siempre joven y con sus profundas y arraigadas convicciones de civilización y de adelanto.

Mucho, muchísimo tiene su patria que agradecerle y como débil prueba de que sus compatriotas saben agradecerse vamos á publicar en extracto la biografía que recientemente ha visto la luz pública en Santiago.

Seguros estamos de que cuantos estimen en algo á los hombres que tienen por única mira el bien de su patria, la leerán con gusto y admirarán á este titán de las letras, fiel propagador de las sanas ideas liberales.

Benjamín Vicuña Mackenna nació en 1831, en Santiago.

Su vida pública empieza con la revolución republicana de la juventud del 20 de abril de 1851. Allí se distinguieron el célebre filósofo chileno Francisco Bilbao y el notable periodista, poeta y tribuno Juan Nepomuceno Espejo.

Se encontró al frente de un escuadrón de caballería en el sitio de la Serena del 7 de setiembre del mismo año. Por esa misma época, fué gobernador revolucionario de Illapel.

En 1852 termina la revolución sin otros frutos que las persecuciones y condenas de muerte de que se hicieron reos los revolucionarios, se fué proscrito á California.

Este viaje fué para él un viaje de estudio y de constante labor en el tra-

bajo literario que se ha impuesto como historiador.

Recorrió los Estados Unidos, México y el Canadá.

A fines del año de 1853 se dirigió á Europa y fué á estudiar ciencias naturales en un colegio de Cincester.

Vuelto nuevamente á Chile en 1853 dió á la prensa un libro curiosísimo, cuyas hermosas páginas nos recuerdan las que escribía Chateaubriand en Francia al volver de América, titulado *Tres años de Viajes*.

Durante todo este tiempo continuó escribiendo bellas é importantes obras hasta 1858, época en que fué desterrado nuevamente á Liverpool por haber tomado parte en el movimiento político de ese año.

En su permanencia en Europa visitó la España y visitó los ricos archivos de las bibliotecas del Escorial, de donde trajo documentos para escribir más tarde sus libros titulados *Diego de Almagro*, *La agricultura en Europa*, aplicada en Chile y otros países.

De Europa se vino al Perú y en la biblioteca nacional de Lima, encontró nuevos y más importantes documentos para escribir sus libros: *Ostracismo de O' Higgins* y *la Revolución del Perú*. En 1860 fué nombrado redactor en jefe de *EL MERCURIO*, diario que había fundado su padre hacía más de 30 años.

En 1864 fué electo Diputado al Congreso Nacional por los departamentos de Valdivia y de Talca. En ese mismo año fué Secretario de la cámara de Diputados.

Las obras más conocidas de este notable escritor, publicadas de año en año son: *Francisco Moyén*, *La guerra á muerte*, *La unión americana*, *La exposición de agricultura en Chile*.—En 1870 fué nuevamente á Europa. En 1872 fué intendente de Santiago. En 1873 publicó los libros siguientes: *Transformación de Santiago*, *Misceláneas* y *Los trabajos del Santa Lucía*.

Sus obras han merecido más de una vez el aplauso del sabio Julio Michelet, quien citó una de ellas en uno de sus libros tan artísticamente escritos. Su palabra elocuente profunda é ilustrada fué oída con entusiasmo en los Estados Unidos de Norte América, en el Instituto de Fennimore Cooper, por más de 14000 expectadores que lo aplaudían con delirio. ¡Y hablaba en un idioma que no era el suyo! Y por doquiera que ha pasado en sus viajes, ha sido objeto de manifestaciones dignas de sus virtudes y de sus méritos. El sabio tiene algo de misterioso en su persona que arrastra y atrae á los hombres y á los pueblos al pasar;—es la virtud del genio que se conquista la admiración universal!

Pocos hombres hay en Chile y en el Nuevo Mundo de una facundia mayor que Vicuña Mackenna. Es el escritor que más escribe hoy en el mundo. Se ha dicho por uno de sus Secretarios que uno de sus libros más voluminosos ha sido redactado en tres días.

Su pluma inspirada siempre por sentimientos nobles, se desliza devoradora por el papel, dejando en su marcha, luminosas huellas de ideas y hermosos pensamientos y puede decirse que los más celebrados publicistas del mundo, en veinte años de trabajo constante, no han hecho la inmensa obra que Vicuña Mackenna en cinco, en bien de su patria.

Un escritor que escribe diariamente (esto fué durante la guerra del Pacífico,) artículos de dimensiones fabulosas para tres diarios y que cada semana da á la prensa y al público un libro jamás baja de trescientas páginas, dedicando muchas horas del día, para cumplir sus deberes de senador de la República y los que le imponen los dis-

tintos puestos que desempeña en la mayor parte de las instituciones de beneficencia que existen en la capital, es una personalidad que no se encuentra con quien parangonarla y cuyos méritos no hay con que premiarlos y esla-recerlos.

Podemos decir de Vicuña Mackenna lo que Madame de Stael decía de Beranger:—que cultiva y embellece el espíritu del pueblo.

Ha escrito historias, revistas, biografías, folletos, discursos, correspondencias, páginas de viajes, estudios políticos, literarios y científicos con un talento siempre sincero y nunca desmentido, una inspiración inagotable, rebe-zando chiste y erudición, en un estilo anecdótico, gracioso, picaresco y elevado.

A medida que los años pasan, su genio parece rebustecerse más y más; como los campos fecundos donde la primavera es eterna, así su inteligencia está perpetuamente lozana, fresca y hermosa.

Jamás declina con la edad. Los sufrimientos, las decepciones de la vida, las amargas vicisitudes de su carrera de escritor no consiguen desalentar su espíritu gigante, de una energía á prueba de infortunios, propia de los genios.

Taófilo Gauthier y Goethe, dos talentos profundamente sabios y artísticos, se asemejaban á Vicuña Mackenna en su eterna juventud de fuerzas é ideas.

Hay en su cabeza tantas ideas, como estrellas contiene el espacio infinito.

De esa misma fecundia, proviene su infatigable labor de publicista.

Vicuña Mackenna debe creerse feliz en su misión, por eso continúa en ella.

¡Es tan satisfactorio consolar á las almas que sufren!

¡Es tan noble arrebatar al olvido los nombres gloriosos de los servidores del país!

¡Inspirador modesto de nuestros hombres públicos, patriota esclarecido, insigne escritor, soldado, orador, periodista y ciudadano, ha sido en toda época el disinteresado y fiel propagador de los principios democráticos, el adalid glorioso de nuestras libertades y derechos.

Otra de las cosas que más llaman la atención en Vicuña Mackenna es la originalidad.

A la amenidad y dulzura de la prosa une la erudición, los vastos conocimientos de la historia universal y de los ramos más profundos de las ciencias naturales; así que sus períodos no son largos ni cortos y tienen cierta cadencia musical que los hace agradables al buen sentido y al oído práctico en la lectura de variedad de libros.

El pueblo chileno que está dotado de ese espíritu ansioso de novedad que caracteriza á otros pueblos, tiene un aplauso para los libros que salen de la pluma de Vicuña Mackenna, y con tal entusiasmo los recibe, que los devora haciendo que los editores repitan las ediciones, como las estaciones en el año.

No obstante tan decidido favor por parte del público y no obstante la inmensa producción de su genio, Vicuña Mackenna es pobre como lo fueron Cervantes, Camoens y tantos otros, y la envidia ha tratado de oscurecer su gloria.

Pero apesar de todo, él es grande en medio de su pobreza, por su patriotismo, su corazón y su genio.

## CABOS SUELTOS.

Disposiciones oficiales.—Se ha



recargado las funciones de Jefe Político de Pacaca al Comandante de ese lugar.

El servicio de correos á Juan Viñas se verificará en lo sucesivo dos veces por semana.

Se ha declarado sin lugar la solicitud de Raimundo Córdova, para que se le cambie el lugar donde se halla confinado.

**El gran cargo.**—El castigo que merece Maleficio Campo-enfermo y Valdecillo, por muchas de sus extravagancias en "El Nacional" es el desprecio; y aun éste hay que economizarlo, porque tras de aquel están muchas gentes que no merecen otra cosa.

Entre las paparruchas que, á nuestro juicio, debían de ser contestadas con el silencio, están los cargos que le hace á nuestro amigo Licdo. Don Máximo Fernández; pero ya que el "Diario de Costa Rica" ha hablado á este respecto, cúmplenos adherirnos á su modo de pensar, y una vez que el colega le puso á Valdecillo la conveniente marca en el sitio donde, al persignarse, dice "por la señal de la Santa Cruz", nosotros le pondremos otra, y así será hombre de marca y contra marca.

Sobre quedar marcado como indigno, por haberse metido en el hogar doméstico y supuesto que el Señor Fernández había medrado á "costa del corazón", queda también con la marca de tonto rematado, por el otro cargo, el gran cargo de que "siendo aun joven lleva el título de Licenciado en leyes."

Esté pobrecito de editor de "El Nacional", acostumbrado á recibir artículos para su periódico de manos de Licenciados que ya están para ser comidos por la madre tierra, cree que un Licenciado joven es un contrasentido y un misterio, como él lo dice. La inteligencia no necesita peinar canas ó gastar peluca para brillar y abrirse ancho campo en el mundo; así como muchos viejos, por sólo llevar la corona propia de la magestad de los años, no pueden figurar con las prendas del saber y la ilustración que son los resultados naturales del talento y de la laboriosidad, y esa otra valiosa corona que no se ponen sino los que pueden.

Campuzano cree que graduarse en Leyes, es lo mismo que graduarse en años; y es extraño que él no sea Doctor en Beterinaria ó en Teología, á pesar de que tiene fecha y fecha para ello; bien es verdad que si no es Licenciado ni Doctor es Valdecillo, como lo advirtió cuidadosamente, cuando reapareció "El Nacional", y con esto ya tiene título, oficio y beneficio. Dichoso mancebo!

Hay que utilizar de la habilidad y conocimientos de nuestros artesanos, esto decimos con motivo de haber recibido de Alajuela un comunicado de varios carpinteros, que dice así:

"Sabemos que las Municipalidades todas de esta provincia, piensan traer del exterior, el mobiliario para las escuelas, como si no

hubiera aquí material ni personas que pudieran hacerlo. En esta ciudad, así como en todos los cantones menores, andan vagando los carpinteros y hasta se resuelven á ir á lugares mortíferos con peligro de la vida en busca de trabajo; y verán con bastante pesar, que sus representantes no se acuerdan de darles á ganar en aquello que pueden desempeñar perfectamente.—¿Cuáles son los materiales que para tales muebles se necesitan, que no haya en el país?—Y respecto de la forma, presenten el modelo de cada objeto, que aquí sobra quien imite todo lo que sea obra de carpintería, bajo la más estricta responsabilidad. Bueno sería que, dejándonos de novedades, se diera á ganar al pueblo que es el que forma los fondos de la Municipalidad, fondos que deben ser distribuidos entre ese mismo pueblo."

A propósito de esto, creemos oportuno recordar que Don Joaquín Martínez publicó, no ha mucho, entre los Remitidos de nuestro Diario, que él podía modificar las antiguas pesas y medidas, adaptándolas al sistema métrico decimal francés, sin necesidad de hacer venir del exterior otras nuevas que costarían más que lo que importa la modificación.

**El hombre banda.** Así podemos llamar á Francisco Donatelli que actualmente se encuentra en esta ciudad, y recorre las calles, manifestando la habilidad que posee para dar un concierto, en que él solo y á la vez, toca una enorme gaita, el bombo, los platillos, el chinesco y el triángulo: válese para ello de la boca, como es natural; de la cabeza en que lleva un casco con campanillas; del pie derecho para dar movimiento á un resorte y tocar los platillos y el triángulo que van sobre el bombo, el cual es tocado por un bolillo que está adherido al codo del brazo izquierdo. Acompañan á Donatelli tres individuos que tocan una especie de oboe antiguo, parecido á una chirimía. De preferencia los cuatro artistas tocan la Marsellesa; y como, según dijo "El Nacional", necesitamos de un 93, conviene que se utilice del hombre banda, pero que Valdecillo se le incorpore, como parte cantante. Caspita! y como harán hervir de entusiasmo á la población.

## NOTICIAS POR EL CABLE.

TELEGRAMA DE SAN JUAN DEL SUR.

Recibido aquí el 8 de febrero, á las 11 a. m.

Méjico, Fbro. 5.—Hace una temperatura exesivamente fría en el Valle de Méjico.—Ayer cayó nieve en Sacatecas que se halla á una altura de mil pies sobre esta ciudad, y esta mañana muy temprano cayó también aquí, derripiéndose al caer. Una tempe-

tad ha retardado la salida del vapor de Vera-Cruz, para Nueva-York.—El termómetro bajó en Vera Cruz á 52 grados.—El viento soplabá fuertemente del norte, y el mar estaba borrascoso.—Ha llegado á esta ciudad una gran partida de cuakeros procedentes de los Estados Unidos, y piensan establecer en esta ciudad una misión permanente.

París, febrero 5.—La corte de apelación de Amiens ha emitido una resolución á efecto de que los clérigos católicos puedan casarse. La corte superior no ha intervenido todavía en esta resolución.—La cámara de Diputados convino hoy en que se vendan joyas de la corona para crear un fondo que tenga por objeto favorecer á obreros alicianos.

Los radicales han anunciado haber hecho una moción para expulsar á los Príncipes de anteriores dinastías. Casi todos los obreros en las fábricas de encajes, merinos, casimir, manteles y otras en San Quintín, se han declarado en huelga. Hoy se han cerrado la mayor parte de estas fábricas.—Los hombres andan en las calles formando motines contra los almacenistas.—La situación se considera muy peligrosa.—Las autoridades toman precauciones militares para evitar un alzamiento general.

Londres, febrero 4.—En caso que John Morley salga derrotado en New Castle ofrece Parnell hacer que salga electo en Irlanda.

Londres, febrero 5.—El nombramiento de Lord Rossebery para Secretario de Relaciones Exteriores, ha merecido la aprobación general.—No hubo oposición á la elección de Chamberlain para el Parlamento.

Berlín, febrero 5.—Se prepara una moción para presentarla al Reichstag suplicando á Bismark que entre en negociaciones con las potencias para que se establezca un doble tipo de moneda.

## REMITIDOS.

### Gratitud.

Estoy muy agradecido por las muchas muestras de condolencia que he recibido en la inesperada muerte de mi inolvidable esposa Rafaela R. de Jirón; y será eterna mi gratitud, como la de mis tiernos hijos, hacia las personas que nos han acompañado en nuestro inmenso dolor.

MAURO JIRÓN.

San José, febrero de 1886.

Sr. D. José Bonifacio Campuzano y Valdecillo.

P.

Muy Señor mío: yo jamás pensé que tuviera que ocuparme de la personalidad de Usted, porque nunca le he dado motivo para que Usted cometiera la falta de molestarme y de ofenderme; pero es el caso que usted lo ha

hecho así y me creo en el derecho de contestarle.

Yo pensé que usted al ponerse al frente de una publicación, que venía llamada á proclamar y sostener la candidatura del Señor General Don Víctor Guardia, hacía un esfuerzo de cultura, es decir sacaría fuerzas de su natural flaqueza humana, sino para conseguir el triunfo de su candidato, al menos para no desprestigiar la causa del General y de sus adictos. Pero la lectura del primer número de la segunda época de su periódico, me dió á conocer claramente que usted seguía siendo siempre, el hombre que se cree autorizado para atacar á quien le place y de la manera poco decente como usted acostumbra hacerlo, así como para incurrir á cada paso en las contradicciones más patentes, y sinó recuerde usted que ofreció no ocuparse ni contestar asuntos personales ni de ningún género, limitándose á entrar en lid razonable, en las diversas cuestiones que se relacionan con los principios que usted dice *sustentar*, y usted ha faltado á ese compromiso entrando de lleno en el campo de las personalidades; más ¿será acaso ese el único á que usted haya faltado? Usted dijo ser liberal, ahora se torna retrógrado ¿qué es usted por fin? Dígame—¿qué es usted en Nicaragua? Liberal rojo, Liberal moderado, conservador, iglesiero, miembro del *cacho* ¿qué está contesteme y verá como yo le diré á usted poco más ó menos lo que es aquí. Usted está sosteniendo (de parapeto) una causa y debe en consecuencia, exhibirse con algún color político más ó menos pronunciado, porque hasta hoy no le conocemos más que por su nombre, (aumentado ahora y corregido con el diminutivo del apellido del Valle) Nacionalidad (Nicaragüense) estado y domicilio, y sino me dice, bien; mientras más oscuro aparezca su color político, menor será su influencia y casi nula la representación plástica de su publicación. Vamos al grano, usted es muy valiente, usted habla á cada paso del pueblo, como si usted fuera su representante y como quien no nota la falta social y aun el delito en que incurre, se entretiene á las mil maravillas, con sus ensueños y sus proyectos de reformar radical y universalmente nuestras instituciones, y si algo de esto pudo admitírsele, en fuerza de la libertad de que gozamos, en su primera publicación, después que los pueblos de la República han manifestado su adhesión al ciudadano Licenciado Don Bernardo Soto y le han proclamado su candidato, queda fuera hasta del sentido común, que usted continúe usando un lenguaje atrevido, arrogándose facultades, con ultraje de nuestra carta fundamental y que no ha dado otro resultado, que el de hacer surgir un sin número de protestas que son para usted otras tantas *mentis* lanzados por los hijos de la Patria á su expresión audaz, así como testimonios elocuentes del cariño que éstos profesan al General Soto, pero usted es hombre que no se fija en esas menudencias, que se ha tomado la tarea de regenerar el país, que tan cariñosamente le acogió y le ha sustentado y en fuerza de su compromiso y desde su estudio, derrama usted sobre el pueblo los luminosos párrafos que le han de levantar á la cuspide de la civilización.

En uno de esos párrafos denominados "Manifestación Raquíca"—llamada usted mogiganga, á la manifestación pública que hizo en favor de la candidatura del General Soto, un considerable número de los artesanos de esta capital. No me ocuparé de ella, con usted, sino en un punto. Usted está acostumbrado á gastar las finezas de



su carácter con todo el mundo, y así no tuvo dificultad alguna en lanzar una ofensa tan grande, á tantos hijos del trabajo que á ella concurren, á tantos hombres honrados y caracterizados por sus hábitos de moralidad y espíritu de independencia, que han probado la sanidad de su juicio, recibiendo con toda moderación y calma, las injuriosas frases con que usted los ha obsequiado.

Con respecto á los zurzidores de uniformes militares y demás frases con que usted se viene atacándome directamente, no tengo más que decirle que, zurcir uniformes, como quiera que sea, es un medio honroso de pasar la vida, es uno de tantos oficios, que proporcionan el pan á una familia y que francamente, no deseándole á usted mal sino bien, quisiera yo, que usted poseyera ese oficio *más* para que atendiera *mejor* á sus propias necesidades. Fíjese bien y verá que hoy, muchos padres de familia distinguidos dedican sus hijos al aprendizaje de algún oficio y se esfuerzan en lo posible, para alejarlos de la peor ocupación que se conoce, que es la de vagar.

Yo no signífico cosa alguna, pero me cabe el gusto de haber hecho cuantos zapatos he podido, para proporcionar á mi- hijos una educación que les prohíba el insulto y que los acostumbre á respetar á los demás hombres; así es que me honro y me complazco al mirarme zapatero y al recordar que he hecho algún buen uso de mi trabajo y francamente no creo que ningún obrero le dirijiera á usted, que está fuera del gremio, la décima con que usted ha pretendido ridiculizarme, mientras que yo recibí un regalo para usted, de uno de sus admiradores que dice:

Un liberal escritor

En mal estado se hallaba  
Y su suerte lamentaba  
Por carecer de Licor;  
Más vale ser iglesiero.  
(El entre sí se decía)  
Que ser pobre hoy en día,  
Equivale á pordiosero.  
Ya yo he sido liberal,  
Esto no me dió dinero,  
Cambio la casaca y fiero  
Restablezco "El Nacional."

¿Qué me importa á mí el honor  
Si está la panza vacía?  
Me meto en la Sacristía  
Y allí rezo con fervor.  
Me salgo y ando despacio,  
Yo tengo un genio fecundo,  
Insultare á todo el mundo  
Y seré un San Bonifacio.  
La oposición toda entera,  
Correrá en mi derredor,  
Tendré ya almuerzo y licor  
Y repleta la cartera.

Hasta otra vista Señor Vallecillo.  
Por ahora quedo de usted atento servidor.

San José, Febrero 8 de 1886.

DOMINGO DÍAZ.

## AVISOS.

Rafael Ugalde,

da clases privadas, en su casa ó á domicilio, de matemáticas, Historia, Geografía (con especialidad la mercantil,) sistema métrico decimal francés y otros ramos de educación.

Calle de la Universidad n.º 21.

San José, 29 de enero de 1886.

3 v. 2.

## "OTRODIARIO"

Suplicamos á nuestros agentes se sirvan remitirnos los números sobrantes de este periódico hasta el 31 de enero ppdo.

### Ojalatería Americana.

Junto á la Carnicería Francesa.

Se hace toda clase de trabajo, tanto de Ojalatería como de Fontanería, y se cuenta con una magnífica bomba, para destapar tubos de cañería á cual quiera distancia que esté el tapón, todo á precios muy moderados.

JOSÉ ROJAS.

15 v. 1.

### ENSEÑANZA.

#### Libros para el curso de 1886.

Física por Rodrigo Sanjurjo.

Química General y Descriptiva, por Muñoz de Luna.

Física y Química, Langlebert y Ferner.

Cosmografía é Historia Natural.

Filosofía, Janet.—Gramática Latina.

Geografías, Gramáticas y Aritméticas de distintos autores.

Historia Universal y Frascuelo, (libro de lectura).

Mapas, Carteles y otros libros para escuelas.

Librería Española.

V. Lines.

NÓTA.—Acaba de llegar una buena colección de libros de Medicina, Filosofía, Pedagogía, Agricultura y otras artes ciencias y oficios.

### A precios bajos.

Se encuentran de venta, sacos vacíos para café, fideos de todas clases, gran surtido de vinos en barriles y cajas, y vasos para vinatería, en

LA MARINA.

10 v. 1.

HARINA DE  
CALIFORNIA.  
MARCA  
CORONA.

Tienen de venta a

\$ 9 qq.

J. M. MONTEALEGRE & H.º

Calle de la Universidad N.º 11.

10 v. alt.—8.

Caña y potreros.

Otrecemos á todos nuestros clientes y á los que no lo sean; la caña la venderemos en el galerón de sesteo, donde está nuestro nuevo establecimiento y los magníficos potreros de zacate de guinea, quedan inmediatos á dicho galerón, todo al precio del interior.

Carrillo, enero 9 de 1886.

QUINTO VAGLIO Hs.

20 v. 13.

### NUEVA INDUSTRIA.

En la fábrica de fideos de Arri-llaga & C.º se hacen de toda clase y de tan buenas condiciones como los extranjeros, con la ventaja de ser frescos.

Precio 25 es. libra.

Se fabrican con huevos por encargo especial á 35 es. libra.

Calle del Seminario.

12 v 13.



### AVISO.

Se convoca á los accionistas de la compañía "Bella Vista" de baños termiales á una reunión que tendrá lugar el día ocho de febrero próximo, á las siete y media, por la noche, en el Club Internacional (San José), con el objeto de presentar el proyecto y estatutos encomendados á la comisión.

SIMEÓN GUZMÁN.

7 v. 6.

### CLUB ELECTORAL.

Suplicamos á las personas que acepten la candidatura del ciudadano Don Bernardo Soto para Presidente de la República en el próximo período constitucional, se sirvan concurrir á nuestras oficinas, con el objeto de que firmen si lo desean, el voto de adhesión.

En toda la República habrá miembros correspondientes de nuestro Club y ellos recogerán las firmas de los partidarios residentes en cada localidad.

San José, enero 28 de 1886.

Francisco M.º Fuentes.

Andrés Venegas. Máximo Fernández.  
Mamuel Montedegre. Juan W. Valenzuela.

J. F. ECHEVERRÍA & J. CASTRO MENDEZ.

Echeverría & Castro.

COMISIONISTAS.

2 Calle Fernández.

San José de Costa-Rica.

P—37.

## LA GANGA.

ALTA NOVEDAD.

Bueno, Bonito y Barato.

Surtido completo en casimires, camisas, sombreros de fieltro, fluses, piezas sueltas.

Levitas desde \$ 12-00 á 25-00.

Abarrotes de todas clases.

Vinos, cognac y otros de 1.º clase.

Se espera un surtido completo por el próximo vapor.

SASTRERIA

á la última y exacto cumplimiento.  
San José, noviembre 10 de 1886.

PEDRO TERRES.

P—12.



## MANUEL S. ESQUIVEL Y MAXIMINO ESQUIVEL.

Bajo la razón social de M. Esquivel y H.º, han unido sus negocios de caballeriza en el establecimiento conocido con el nombre

## CABALLERIZA CENTRAL.

frente al Hotel Francés, calle del Comercio, donde todos sus favorecedores encontrarán la mejor asistencia para sus bestias y también muy buenas de alquiler para paseo y transporte.—Cuentan además con sucursales en Carrillo, Alajuela y Esparta.—Todo á precios módicos.

25 de diciembre de 1885. San José, 3 de diciembre de 1885.

—v.—21.